

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

San Juan de Dios fundador.—*B. P. en S. Juan de Dios.*

Sale el sol á las 6 y 16 minutos: pónese á las 5 y 44 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Puerto del Diario, junto á la Cadena de Carr., núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Nueva erupcion del Vesubio.—Una grande erupcion del Vesubio ocupa en la actualidad la atencion de todos los habitantes de Nápoles y de los extranjeros. Cinco nuevas bocas de 50 á 60 pies se han abierto en el antiguo crater, y no cesan de vomitar humo, piedras y lava. Pero lo que hace que este fenómeno sea mas curioso es el que la montaña está cubierta de nieve. La lava inflamada que corre por en medio de la nieve presenta un cuadro admirable, cual apenas hay napolitano que recuerde haberlo visto en otra ocasion.

Teatros.—El año de 1831 ha dado mas novedades á los teatros de Paris que los anteriores, lo que se atribuye al establecimiento de tres coliseos mas. En 1827 se representaron en los teatros de dicha capital 192 piezas nuevas; en 1828 166, en 1829 175, en 1830 id., y en 1831 han ascendido á 272 divididas en 2 tragedias, 27 dramas, 19 comedias, 21 óperas, 30 melodramas, 2 representaciones pantomímicas y 71 vaudevilles, habiendo igualado el número de estos en el año último al de las piezas de los años precedentes: 172 autores han merecido el honor de ser representadas sus producciones dramáticas, entre los cuales el mas fecundo, Mr. Scribe, ha dado 13 piezas, Mr. Teodoro Nezel 12, Mr. Brazier 11, Mrs. Melesville, Desvergiers y Ancelot 9, Mrs. Bayard, Varin, Lherie y Benjamin Antier 8. No se cuentan los autores que solo han compuesto en dicho año seis ó siete piezas, porque es cosa muy insignificante respecto al próspero temporal que experimenta la dramática.

Robos.—La seguridad tan decantada para viajar por los caminos de Francia ya no ecsiste. Entre varios robos que se han hecho de poco tiempo á esta parte se cuenta el del 15 de enero, en que fué acometida y robada la diligencia de Laffitte que venia desde Calais á Paris. Segun parece los ladrones pensaban encontrar grandes cantidades procedentes de las remesas que suele hacer la casa de Mr. Rotschild;

pero habiéndose visto engañados hicieron pagar una contribucion á los viajeros.

Proposicion temeraria.—Un químico de Marsella acaba de proponer al gobierno que se atreve á curar á todos los enfermos desahuciados. ¿Si habrá encontrado este buen señor algunos polvos para ser inmortal?

Apuesta singular.—En Auxone (Francia) se hizo en uno de estos últimos dias una apuesta reducida á querer probar que por el medio de las bebidas espirituosas podia resistirse el frio sin necesidad de los abrigos ordinarios. Habiéndose llevado á debido efecto la apuesta, un jóven, mozo de mulas, se bebió seis vasos de aguardiente de cuarto en cuarto de hora, y se quedó sin ropa y á la intemperie: en tal estado se durmió; pero cuando al cabo de otro cuarto de hora fueron á llevarle el séptimo vaso lo encontraron muerto. Esta es una nueva prueba del peligro que se corre en usar de las bebidas espirituosas para preservarse del frio.

Fábrica de pólvora.—El 14 de enero se descubrió en Nantes una fábrica clandestina de pólvora, á consecuencia de haber oido los vecinos una gran explosion. El fabricante se quemó en términos que se temia no sobreviviese.

Caminos.—A fin de facilitar las comunicaciones con la Prusia se tomaron en 1830 las competentes medidas, en virtud de un tratado concluido con el gobierno prusiano, para continuar desde Koenigsberg por Tilsit hasta las fronteras del imperio ruso el camino que va ya desde Berlin á Koenigsberg; y á consecuencia de esta medida se trabajará otro nuevo en el gobierno de Wilna, que principie desde Mitau, y pase por Schawel hasta el pueblo de Taueroggen situado en la misma frontera.

Poblacion.—Segun cálculos positivos resulta que si el aumento de poblacion actual sigue sin disminucion, el número de habitantes de Francia será de una mitad mas en 63 años, se duplicará en 110 años, y en el año de 1940 tendrá mas de 60 millones de individuos.

Recompensas.—Varios generales del ejército ruso han sido agraciados por S. M. I. con espadas que tienen los puños de oro y están guarnecidas con diamantes. Dichas espadas tienen además en la hoja la inscripción siguiente: *Al valor.*

Incendios.—El día 23 de enero se prendió fuego á una fonda de Paris, sita en la galería del Panorama; pero habiéndose acudido con oportunidad logró apagarse, y los daños fueron de poca consideración.

Odio inveterado.—La Córcega ha pasado en todos tiempos por un país en que se conservan mas los rencores y deseos de venganza, como lo prueba entre otros el caso siguiente. Dos hermanos llamados Bartoli arrebataron en 1822 con mano armada á la señorita Ferri, parienta de Morelli y Antomarchi, cometiendo además otros atentados con diferentes individuos de dicha familia. Juraron estos un odio impacable á los Bartoli, y para mejor satisfacerlo se alistaron Morelli y Antomarchi en los volteadores córcegos. Los Bartoli contaban entre sus parientes á Pablo Nicolai, por otro nombre *Dracone*, y á su madre Catalina, que les protegieron de modo, que desbarataban una tras otra todas las tramas combinadas de sus enemigos, proporcionando á los Bartoli víveres y asilo, y sirviéndoles celosamente de espías. Morelli y Antomarchi habian manifestado ya el deseo de hacer que pagasen con su sangre *Dracone* y su madre la proteccion que dispensaban á los Bartoli; y con efecto, en una noche oscura del mes de agosto último se presentaron á la puerta de la cabaña en que habitaban, dos hombres que les dispararon dos escopetazos, de los que murieron madre é hijo á los pocos dias. Indicios vehementes señalaban como autores de este asesinato á Morelli y Antomarchi, sobre cuya suerte ha entendido el tribunal de Bastía. El talento de su abogado Mr. Freganelli ha triunfado de las dificultades que presentaba la causa, habiendo salido absueltos por el jurado sus clientes; pero se ha sabido que el uno de ellos, Antomarchi, ha sido últimamente asesinado por los Bartoli; y ¡quién sabe hasta donde seguirá en ambas familias esta sed de sangre y de venganza!

Tomando en consideracion el Rey nuestro Señor lo que le ha representado el Escmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Gracia y Justicia sobre la necesidad de que en las presentes circunstancias se desempeñe por una persona que no tenga las atenciones de otro cargo el de primer Secretario de Estado y del Despacho, que ha quedado vacante por fallecimiento del benemérito D. Manuel Gonzalez Salmon, se dignó S. M. nombrar con fecha de 20 de enero último, para que lo sirva interinamente, al conde de la Alcudia, su ministro que fué en la corte de Londres; debiendo dicho Escmo. Sr. Secretario de Gracia y Justicia continuar hasta su llegada en el despacho de los negocios de este ministerio.

Explicacion del método con las fórmulas aplicables á las operaciones de encerados de paños á prueba de agua con arreglo á arrobas, libras y onzas catalanas, enseñada y adoptada en las lecciones publicadas de química aplicada á las artes en el año de 1818 del doctor D. Francisco Carbonell y Bravo, en el día jubilado pensionado por la real junta de comercio de Cataluña y su consultor en dicho ramo.

Paño una arroba, agua cinco arrobas, cera 18 onzas, jabon blanco nueve onzas.

Se corta el jabon en hojas delgadas, se pone con un poco de agua caliente en una vasija de cobre estañada por 24 horas; pasado este tiempo se pone al fuego, se le añaden cuatro ó seis libras de agua, y cuando está bien caliente sin que hierva se le añade la cera en rastaduras delgadas; se menea bien con un palo limpio, hasta que todo está bien disuelto, procurando que no hierva. En este estado se le va añadiendo poco á poco el resto del agua hasta las cinco arrobas, la que ha de estar bien caliente; se menea bien con el palo, y se deja enfriar hasta el día siguiente.

Luego se humedece el paño con agua clara, y se pone á escurrir bien hasta el día siguiente en que se calienta la disolucion, y si estuviese agrumada se cuele por un cedazo de seda; luego que esté caliente, de modo que la mano pueda sufrirla sin incomodarse, se le mete el paño pasándola de un extremo á otro, hasta que resulte bien empapado en la solucion, procurando que no salga manchado por estar mal esparcido el licor en el paño, ó porque la solucion se agrume en el acto de meter el paño, lo que suele suceder sino se tiene cuidado que al liar permanezca sin perder el calor.

Luego se deja escurrir, y se pasa por una disolucion de cuatro libras de alumbre en tres arrobas de agua, procurando que todo el paño se empape bien; se deja escurrir: se lava bien en agua corriente ó limpia, á fin de quitarle el alumbre que no se haya fijado. Últimamente, se pone á secar en un bastidor bien estendido, y si tiene alguna mancha se lava con un poco de solucion de alumbre, y antes de secarse se quita el pelo, y se deja por dos ó tres dias en el bastidor en donde le dé bien el aire y algo el sol. Despues se prensa por el método ordinario, procurando que esten un poco calientes las barras de la prensa.

El jabon debe ser blanco y seco, la cera pura y blanca, y no adulterada, principalmente con sebo.

Si la cantidad de paño fuese cosa de una libra ó dos se proporciona la dosis de los ingredientes, y en este caso se humedece el paño con una esponja, y con ella se embebe bien la solucion de cera y jabon, y luego con otra esponja que esté limpia se lava con la solucion de alumbre, y por último se pasa por agua clara para quitar el alumbre que no se ha fijado en el paño, y despues se lava.

VARIEDADES.

Memoria de un torneo celebrado en Barcelona en el año de 1662.

En un impreso del año 1662 se halla que entre otras de las fiestas y regocijos con que la muy ilustre diputación del principado de Cataluña celebró el nacimiento del príncipe D. Carlos II se hizo una justa pública, cuya relación en resumen puede ser en el día objeto de curiosidad al considerar lo mucho que han variado en el decurso de siglo y medio en nuestros usos y costumbres.

Vióse en carteles anunciado un reto para la justa con que la muy ilustre diputación del principado quería solemnizar el nacimiento del augusto príncipe: leyóse con ansia por las esquinas y plazas de aquella ciudad. Ofrecióse por mantenedor de la justa el general de artillería del reino de Granada, caballero catalán, el cual había de aguardar en la plaza mayor de la ciudad de Barcelona, armado de punta en blanco y lanza en cuja sobre un brioso caballo, á cuantos caballeros aventureros ó combatientes quisieren probar su destreza, ayudándole la destreza y atención de otros dos no menos insignes caballeros.

Las leyes del reto eran estas: que no ganará premio el que perdiese lanza ó alguna pieza de su arnés, ó hiriese en el combate con lanza el caballo del contrario. Premios: para el mejor hombre de armas, para la mejor lanza, para el mas galán y para el de mejor invención, se previnieron joyas y preseas riquísimas.

A 12 de febrero fué el término aplazado, para cuyo efecto se adornó la plaza del Born (que entonces era la mayor y palestra común para tales ejercicios): fijóse la tela con remate de dos entenas sobre dos estandartes con la cruz de la casa de la diputación: fabricáronse muchos tablados con bancos por una y otra parte: acudieron muchos forasteros atraídos por el deseo de ver tan solemne justa; difirióse la fiesta hasta el día de Sta. Eulalia por ser patrona de la ciudad.

Llegado el día 14 á las diez de su mañana asistió el mantenedor con sus combatientes y padrinos al palacio de la diputación, como era costumbre, antes de tales juegos: celebróse un oficio solemne en la sala de los Reyes, y juraron los jueces las leyes para la justa contenidas en la ilustre cofradía de S. Jorge.

Por la tarde acudió al circo un gentío inmenso con lo mas noble y escogido de la ciudad. SS. EE. los señores de la diputación tenían en medio de la plaza un balcon adornado de ricos tapices bajo un dosel verde guarnecido de franjas de oro: competía en las señoras la gala con la gentileza: destinóse el lugar para los jueces de la justa con sillas de terciopelo carmesí, y estaban igualmente adornados con preciosas colgaduras los tablados, balcones, ventanas, azoteas y tejados de la plaza.

Oyóse de repente por la parte de la calle de Moncada el sonido de muchos clarines, chirimias y

atabalillos, que anunciaban la llegada de los señores diputados y oidores á caballo, como principales dueños del festín; y sentados magestuosamente en sus ventanas entraron los maestros de campo con riquísimos y lucientes vestidos y banderas rojas finísimas, y dando la vuelta por la plaza para asegurar el campo, se volvieron en busca del mantenedor, que luego se vió venir por la calle de Moncada.

Al son de dichos instrumentos ocupó el mantenedor la plaza acompañado de doce padrinos y de dos de llave, que con vistosas galas en los bordados de las mangas y tahalíes se presentaron con la mayor bizarría, y entre ellos el caballero clavario de la cofradía llevaba el pendon de S. Jorge de tafetan blanco en medio de Cruz roja.

Encantaban los varios colores de tantos plumajes ondeantes, la bravura de los bridones y la destreza de los ginetes. Llevaba el mantenedor seis caballos enjaezados con aderezos de su librea y conducidos por otros tantos lacayos. Presentóse montado sobre uno andaluz castaño claro con jaezes azules y oro y plata, su cabeza armada y por remate un penacho de plumas blancas y azules, y orgulloso por su señor tascaba el freno espumando, é inquieto provocaba á la palestra. Armado el ginete de punta en blanco, cubierta su cimera de ondeantes plumas, empuñando el baston plateado á fuer de general, traía por insignia una banda de damasco carmesí con la cruz de la diputación al pecho. Era la empresa la flor de Clície, en que se leía este

MOTE.

*Constante espero su luz,
porque toda mi alegría
consiste en llegar al día.*

Al descubrir el templo de Sta. María del Mar le rindió los primeros homenajes de la fiesta, acompañándole también el diputado militar, y delante de él su macero con la maza levantada, y antes de este el macero del protector del brazo militar, por ser militar el ejercicio, llevando los premios de grande valor y estimación para los afortunados.

Sonaron otra vez los bélicos instrumentos; acercóse el campeón dando vueltas hasta el balcon del Esmo. Sr. capitán general; llegóse despues á los jueces, y prosiguió paseándose por la plaza, saludando á las personas de autoridad y distinción, sin olvidar las bellezas, admiradas de su garbo y bizarría, hasta que se colocó despues en el puesto donde había de esperar á los demas caballeros para probar las fuerzas y el valor.

Al repetir el son de los clarines se vió aparecer un caballero del orden de Alcántara con lacayos de librea verde, oro y plata, armado también de punta en blanco, haciéndose admirar por un grupo de plumas y amarillas sobre su celada, y blandir una dorada lanza. Su caballo era castaño oscuro: paseaba la carrera sembrando sus padrinos agudos motes: traía en la targeta un cupido que con una mano se quitaba la banda de los ojos, y con la otra sellaba los labios, leyéndose el siguiente

MOTE.

*Amor sin lengua y con ojos,
discreto galan, atento
ama con entendimiento.*

Hizo ante SS. EE. el saludo con el repelón acostumbrado, y otro á los jueces según ceremonia, prosiguiendo hasta llegar á la tela para combatir con el mantenedor; y mientras así estaban salió con el mismo alborozo otro combatiente con el mismo brio y nobleza, pomposo con las plumas blancas y encarnadas de su celada, blandiendo una plateada lanza. Hizo las mismas ceremonias que el antecedente, y el mote de la targeta que pendía de su brazo era

*Todas lo son de rigor
las que tienen su belleza
en premio de mi fineza.*

Ostentáronse igualmente no menos galanes que hermosos otros combatientes con armas y penachos de diversos colores y diferentes motes alusivos á su valor ó á sus amores. Fueron apadrinados con la mayor bizarría y donaire por otros no menos insignes y nobles caballeros.

Mantenedor y combatientes se mostraron Martes por el valor y arte en el correr de la tela al dulce son de dos clarines; el valor era igual, y solo la fortuna fué la que guió á los jueces para dar las preferencias; y llegados dos clarines delante de ellos, cayó de repente el concurso para oír pregonar á los favorecidos, y se publicaron los cuatro caballeros en quienes habían recaído los premios de la justa. La multitud de antorchas y luminarias ahuyentaron las sombras de la noche. Volviéronse con la misma bizarría, orden y ceremonia los combatientes, quedando para remate el mantenedor con el que había sido premiado de mejor hombre de armas; y se volvieron juntos, este á la derecha de aquel según las leyes de la cofradía. Apenas quedó libre la vista de tantos y tan bellos objetos resonaron inmensos aplausos á la grandeza, brio y gallardía de los que concurren á aquel marcial ejercicio.

En el baile magnífico que se dió por la noche en el gran salón de S. Jorge los caballeros premiados hicieron distribuir sus premios por mano de otros á las nobles y principales bellezas que asistieron, porque la hermosura recibía siempre por tributo los premios adquiridos por la destreza y el valor.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la plaza del 7 para el 8.

Gefe de día el teniente coronel D. Bernardo Alemañy, capitán del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

De orden del Sr. Gobernador de esta plaza — Salvador Valencia.

Almacen del puerto de depósitos de Palma de Mallorca.

Ecsistencia en 31 de enero próximo pasado.

3 Barriles manteca de vaca. 347 tt.

3 Barriles. 347 tt.

No hubo entrada ni salida alguna en todo el mes que comprende este estado. Palma 29 de febrero de 1832.—Domingo Fons.—Con mi intervencion—Miguel de Quintana.

El precedente estado se publica de orden del M. I. S. Presidente de la Real Junta de Comercio de esta Isla, para inteligencia del de la Península y de las Baleares. Palma 5 de marzo de 1832.—José María Serrá secretario.

En la librería de Guasp, calle den Morey y en la del Puesto del Diario junto á la Cadena de Cort, hay de venta:

Vida y escelencias del glorioso patriarca S. José, espuesta en novena á sus devotos, añadido al fin la devoción para el día diez y nueve de cada mes. Un tomo 8º pasta á 16 sueldos.

Selecta recopilacion de varias poesías en elogio del mismo santo Patriarca, compuestas por diferentes autores españoles. Un cuaderno 8º rústica á 3 sueldos.

Varias descripciones del tiempo, y de las estaciones del año, compuestas por José de Valdivieso, en la vida métrica del mismo santo Patriarca, con otras poesías de diferentes autores españoles. Un cuaderno en 8º rústica á 2 sueldos.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el día 5 del corriente.

De Cullera el laud S. José, su patron D. Bartolomé Torres, con arroz.

De Sta. Pola el id. Trinidad, su patron Damian Bannasar, con un pasajero, trigo y géneros.

De Valencia el id. Sto. Cristo, su patron Antonio Nadal, con 8 pasajeros, géneros y correspondencia.

De Barcelona el javeque S. Miguel, su patron don Miguel Oliver, con 22 pasajeros, géneros y correspondencia.

De Iviza el laud Ntra. Sra. del Cármen, su patron D. Juan Terrasa, con 6 pasajeros y arroz.

De id. el javeque id., su patron Juan Escandell, con 25 pasajeros, sal y géneros.

De id. el id. S. Juan, su patron Andres Guevara, con 5 pasajeros, sal, géneros y correspondencia.

En la calle del Sitgar están para alquilar unos entresuelos grandes con huerto y pozo.